

Aquí el Seminario de Cultura Mexicana

Una invitación a caminar por los senderos de nuestra cultura.

María del Carmen Olivares Arriaga.

Lunes 1° de julio 1996.

Nuestra intención es hacerle pasar un rato de agradable entretenimiento. Mientras se divierte es posible que pueda afirmar sus conocimientos o ampliar su cultura, según el caso. Lo único que tiene que hacer es seguir la ruta y obedecer las instrucciones. Le deseamos un feliz recorrido. Empecemos:

1.- En el trayecto de Monterrey a Ciudad Victoria el ferrocarril cruza por uno de los más bellos parajes naturales de Tamaulipas que se conoce con el nombre de Santa Engracia, ¿Sabes a cuál municipio de la entidad pertenece la Estación de Santa Engracia?

-Villagrán.....Vaya al 22

-Hidalgo.....Vaya al 15

-Palmillas.....Vaya al 9

2.-Perfectamente bien contestado, él siempre se interesó por avivar las tradiciones y el folklore a fin de hacernos sentir cada vez más identificado con nuestro terruño. Felicidades y siga adelante. Vaya al 17.

3.- El camino Real a Tula fue usado por el General Caballero y su tropa y no se verificó esta obra de ingeniería durante su administración gubernamental. Le suplicamos si no tiene inconveniente regresar al 8. Tiene otra oportunidad aprovechela.

4.- Doña Estefanía Castañeda Núñez de Cáceres la insuperable maestra tamaulipecana entre sus múltiples actividades fundó un periódico, se trata del primer semanario editado en México consagrado a la educación preescolar. Este semanario se estuvo publicando desde el 1 de julio de 1907 hasta el año de 1924. ¿Sabe usted el nombre de este extraordinario órgano educativo?

-Kindergarten.....Vaya al 23

-El niño mexicano.....Vaya al 18

-El preescolar.....Vaya al 7

5.- Definitivamente usted no está enterado de estos detalles en relación con el esfuerzo femenino por alcanzar colocarse en el mismo nivel laboral que el varón. Lo sentimos mucho pero en esta ocasión se equivocó, sin embargo, inténtelo de nuevo; vuelva al 11.

6.- Mire anda usted un tanto confundido la verdad su error puede en cierta forma disculparse, pero ni modo se equivocó, que esto no le incomode no, no desista en su empeño, puede volver al 17 y ahí le espera una nueva alternativa. Le deseamos éxito.

7.- Este nombre suena bien y seguramente hubiera sido muy apropiado para el Semanario, pero en ese entonces la expresión preescolar no era muy usada. Lo sentimos mucho pero se equivocó. Desde luego puede intentarlo de nuevo. Vaya al 4.

8.- Cuando la comunicación que existía en Cd. Victoria, capital del Estado y Tula, se hacía a través del denominado Camino Real a Tula, se construyó en una parte de la sierra, un apoyo contenedor que desde entonces se le denominó El Muro y que está hecho de piedra, ¿Puede usted decir quién era el gobernador en esa época?

-Ing. Alejandro Prieto.....Vaya al 12

-Gral. Luis Caballero.....Vaya al 3

-Lic. Guadalupe Mainero.....Vaya al 20

9.- Usted perdió el rumbo, probablemente lo que sucede es que usted nunca ha ido en tren de Victoria a Monterrey, y por eso está completamente desorientado. Le rogamos regresar al 1 y suerte.

10.- No, usted se confundió, pero no se preocupe, recuerde que tiene una nueva oportunidad; vuelva al 14 e inténtelo otra vez.

11.- ¿Sabe usted quién fue la primera mujer en Tamaulipas que fungió como Juez de Primera Instancia del estado?

- Minerva Olivares Arriaga.....Vaya al 19

-Ma. del Refugio Martínez Cruz.....Vaya al 26

-Blanca Anzaldúa Nájera.....Vaya al 5

12.- Como don Alejandro Prieto era ingeniero y realizó mucha obra a favor del pueblo, usted pensó que sería él quien intervino en ese trabajo de ingeniería a fin de dar seguridad al camino a Tula, pero no, perdón usted se equivocó. Le suplicamos volver al 8.

13.- Su error es de más o menos un siglo de distancia en el tiempo. Pero no se inquiete, todos nos equivocamos, lo bueno es que si usted así lo quiere puede tratar de enmendar dicho error regresando al 17 y buscar otra alternativa.

14.- El Conjunto Típico Tamaulipeco ha sido uno de los mejores mensajeros de nuestro folklore musical. Tiene varios años de feliz existencia. ¿Sabe usted el nombre del gobernante que tuvo el tino de integrarlo como representativo de nuestra cultura popular?

-Dr. Norberto Treviño Zapata.....Vaya al 2.

-Sr. Enrique Cárdenas González.....Vaya al 16.

-Dr. Emilio Martínez Manautou.....Vaya al 10.

15.- Perfectamente ubicado, así es, Estación Santa Engracia pertenece a ese municipio. Lo felicitamos y deseamos que su recorrido continúe por el camino correcto, ahora puede ir al 4.

16.- En realidad fue un gobernante amante de su pueblo y de las necesidades de éste, pero él no fue quien integró el Conjunto Típico, en honor a la verdad le inyectó fuerza y le proporcionó facilidades para que siguiera adelante, pero ya estaba organizado. Puede volver al 14 y le deseamos mejor suerte.

17.- ¿Puede usted decir quién fundó en el siglo XVII el pueblo de Tamaholipa, simiente histórica de nuestra entidad? (J. F. Zorrilla)

-Fray Andrés de Olmos.....Vaya al 24.

-Fray Juan Bautista Mollinedo.....Vaya al 6

-Don José de Escandón y Helguera.....Vaya al 13

18.- Es un bonito nombre, pero no fue el seleccionado por Doña Estefanía para su Semanario. Lo sentimos mucho, pero será mejor que vuelva al 4 y suerte.

19.- Está usted en lo correcto, ella fue la primera mujer tamaulipecana que desempeñó tan digno cargo. Lo felicitamos siga así y adelante vaya al 14.

20.- Así es, el Lic. Mainero fue el gobernante que ordenó que se construyera dicho MURO. La mano de obra la realizaron los presos confinados en la cárcel del estado. Valla al 11.

21.- La maestra Magdalena Cárdenas García realizó sus estudios de normal en Cd. Victoria pero, posteriormente se fue a la Capital donde se especializó en la Universidad Nacional Autónoma de México. Ella nació el 10 de noviembre de 1898 y fue la primera mujer que ocupó el cargo de directora de Educación en el Estado de Tamaulipas. ¿Sabe usted de dónde era oriunda?

-Ciudad Victoria.....Vaya al 29

-Ciudad Reynosa.....Vaya al 27

-Nuevo Laredo.....Vaya al 30

22.- Se puede disculpar su error puesto que el municipio de Villagrán está próximo al paraje que estamos haciendo referencia, pero la verdad eso no lo justifica. Es tan interesante la geografía del Estado, ojalá se asome a ella de vez en cuando. Le sugerimos ir al 1.

23.- ¡Acertó! , ese fue el nombre con el que se publicó este interesante semanario educativo a través del cual se puede captar el pensamiento y sentimientos de esta gran educadora. Puede ir al 8.

24.- Lo felicitamos usted ha demostrado que le interesan nuestros orígenes, nuestra cultura. Acertó, por lo tanto, siga adelante, vaya al 21.

25.- A veces cuando nuestro recorrido no es muy afortunado podemos sentir cierto desaliento, pero comprenda, no siempre es posible, estar enterado de todo, por tanto, tome el sendero con ánimo y piense que es una forma agradable de divertirse y enterarse de algunos aspectos de nuestra cultura. Por ejemplo, hay un dato interesante que usted debe tener en cuenta. Era apenas un niño Lauro Aguirre, el eminente educador tamaulipeco, cuando un maestro logra detectar y valorar la capacidad intelectual, actitud humanitaria y positiva que el pequeño demostraba. ¿Sabe usted el nombre de ese inteligente maestro que apreció la calidad del pequeño? La respuesta la encontrará en el 28.

26.- No, usted se confundió, ella a desempeñados importantes cargos dentro de la impartición de justicia, pero no fue ella la primera jueza. Le sugerimos volver al 11.

27.- No, usted se perdió en el espacio, no nació en esa ciudad fronteriza. Por favor vaya al 21, y no le dé pena intentarlo nuevamente, nadie tiene la obligación de saberlo todo.

28.- Si, se trata de don Juan B. Tijerina fue quien tuvo fe en su alumno y procuró proporcionarle facilidades para que siguiera adelante en su preparación. Él consiguió que el Gobierno del Estado le concediera a Lauro una beca para que se trasladara a la capital y que en la Nacional de Maestros continuara sus estudios. Como ve don Juan B. Tijerina jugó un papel fundamental en la vida de don Lauro el cual colocó su granito de arena en la construcción de la educación tamaulipecana. Por hoy hemos terminado nuestro recorrido, esperamos próximamente encontrarnos con usted. Le deseamos bienestar y éxito en sus actividades. El camino directo del Sendero No. 10 es: 1-15; 4-23; 11-19; 14-2, 17-24; 21-29; 25-28. FIN.

29.- Correcto ella vio la primera luz en ciudad Victoria y está considerada como una de las mujeres notables del estado. Lo felicitamos por sus conocimientos, pues éste, no obstante, es un dato importante poco conocido.

30.- Esta ciudad fronteriza tiene mucha población, pero no fue ahí donde nació la maestra Cárdenas García. Lo sentimos mucho, pero se equivocó. Le sugerimos ir al 21 y por favor no se desanime. Es solo una piedrita en el camino.